

Ab. Hervé LE MINEZ

Séminaire St Paul de Tionkuy
BP.35 Dédougou BURKINA-FASO
Tel 00 226 06 05 38 31
le-minez.herve@wanadoo.fr

Tionkuy, le 3 Octobre 2023

Chers amis,

Me voici de retour au Burkina depuis un mois déjà, après avoir passé un agréable séjour en France, cet été, retrouvant famille et amis ainsi que mes anciens paroissiens de Caudry. J'ai notamment eu la grande joie de passer quelques jours en Bretagne (*mon "faso" comme on dit au Burkina, le pays de mes ancêtres*), à St Philibert, dans le Morbihan, au bord de la mer, où une "cousinade" improvisée a rassemblé une trentaine de cousins et cousines !

Les relations diplomatiques s'étant fortement dégradées entre le Burkina-Faso et la France, j'ai eu quelques frayeurs à quelques jours de mon départ en apprenant qu'Air France avait annulé ses vols à destination de Ouagadougou et que la délivrance des visas étaient suspendus. Mais rassuré par une visite au Consulat du Burkina à Paris quant au renouvellement de mon visa long séjour et après avoir pris un nouveau billet d'avion par Brussels Airlines, j'ai pu revenir sans problème à Ouagadougou.

Après avoir renouvelé sur place mon visa, je rejoignais en bus, le 30 août, la ville de Dédougou où je retrouvais le petit Séminaire (*je devais y assurer, pendant une semaine, le matin, la permanence au Secrétariat pour accueillir les parents désirant inscrire leur enfant ou régler des scolarités*).

Avant le retour des élèves, j'ai pu faire une visite rapide à Bobo-Dioulasso, toujours en bus, pour retrouver des amis, notamment l'Ab.Edouard Gnoumou (*venu, à plusieurs reprises, en service pastoral d'été à Caudry*). Etudiant en doctorat à Taiwan, il était en congés dans son pays après une absence de 7 ans ! A Bobo-Dioulasso, j'ai pu également remettre à Ouranza Traoré, le Directeur de l'école de Panga (*construite grâce au Rotary-club Cambrai-Fénelon*) des fournitures scolaires collectées, comme chaque année, par les membres du Club que j'avais rencontrés, cet été, à Cambrai. En raison de la situation sécuritaire toujours préoccupante, je n'ai toujours pas pu retourner à Panga (*village situé à 150 kms au sud de Bobo vers la frontière de la Côte d'Ivoire*) comme je le faisais chaque année !

Retrouvailles aussi avec un ancien de mes Scouts de Bobo, devenu Prêtre, l'Ab. Ernest Somé (*il était venu en France, en 1997, participer aux Journées Mondiales de la Jeunesse avec un groupe de Scouts et de Jocistes invités par le diocèse de Cambrai*). Il est actuellement l'Aumônier militaire de la région de Bobo, et lors de mon passage, j'ai pu participer à la fête organisée par l'Aumônerie militaire à l'occasion de la sortie de la promotion des Elèves-Gendarmes (*parmi eux, j'ai eu la joie et la surprise de retrouver un ancien élève du petit séminaire de Tionkuy !*).

Sur le trajet Bobo-Dédougou, j'ai constaté que de nombreux villages avaient été vidés de leur population à la suite d'attaques terroristes. Sentiment de désolation !

La rentrée scolaire

Le lundi 11 septembre, le petit séminaire, jusque-là très calme, est en pleine effervescence. C'est le retour des anciens pour quelques journées de rangement, de nettoyage, de désherbage afin d'accueillir comme il se doit les nouveaux qui arriveront le vendredi de la même semaine. Joie des retrouvailles mais aussi échanges sur les congés passés au village ou, pour nombre de jeunes, dans les villes de Dédougou, Bobo-Dioulasso ou Ouaga, en raison de l'insécurité qui règne toujours dans certaines zones des diocèses de Nouna et de Dédougou.

Cette année, la classe de seconde a pu être ouverte au Séminaire. Désormais, seuls les premières et les terminales partent le matin en vélo au lycée St Gabriel suivre leurs cours. L'année prochaine, la classe de première sera ouverte, les locaux sont prêts. L'effectif est sensiblement le même que l'année dernière, autour de 205 élèves. Parmi eux, un groupe de 7 bacheliers qui viennent découvrir, pendant une année scolaire, la vie communautaire, la vie de prière, la musique et le chant choral, avant d'entrer au grand séminaire l'année prochaine. Comme les années précédentes, je suis chargé du suivi de leurs lectures. A tour de rôle, après la lecture d'un livre qu'ils ont choisi, ils font un petit exposé sur le contenu de ce livre et sur son auteur, aux membres du groupe. Comme les autres années, ils rendent aussi de grands services à la communauté du petit séminaire notamment auprès des élèves malades et hospitalisés au Centre diocésain de Santé, notamment en cette fin de saison des pluies, période durant laquelle les crises de paludisme sont très nombreuses.

Les Journées Diocésaines de lancement de l'année pastorale

Comme chaque année, elles se sont déroulées au Centre diocésain de Moundasso situé à la sortie de la ville de Dédougou, sur la route de Ouaga. La première journée concernait les prêtres sur le thème de la fraternité, thème qui a été présenté et développé par l'Evêque de Dédougou, Mgr Prosper Ky. Ce fut aussi l'occasion d'accueillir plusieurs prêtres du diocèse qui revenaient d'un temps d'études ou d'une mission *fidei donum* à l'étranger (*ainsi l'Ab. Noël ayant servi dans le diocèse de Verdun, l'Abbé Jean dans le diocèse de Viviers et l'Ab. Germain dans le diocèse de Versailles, à Maisons-Laffitte et Carrières-sur-Seine*). Les deux autres jours de la session de rentrée rassemblaient, outre les prêtres, les Religieuses et Religieux ainsi que des délégués des paroisses. Nous avons pu ainsi entendre les représentants de chaque instance nous expliquer comment se passait le début de l'année pastorale chez eux, notamment dans le contexte sécuritaire encore difficile dans certaines paroisses du diocèse qui ont subi, ces derniers mois, des attaques terroristes et dont plusieurs villages ont été vidés de leur population venue se réfugier dans la ville de Dédougou.

Dédougou, ville d'accueil de nombreux réfugiés

La rentrée scolaire officielle a eu lieu hier, lundi 2 octobre et pour la Région de la Boucle du Mouhoun, elle a été présidée par le Gouverneur de la Région dans l'un des lycées de la ville, le lycée provincial. Chaque établissement scolaire de la ville était représenté, à cette manifestation, par 10 élèves portant l'uniforme de leur école ou lycée (*notre petit séminaire était représenté par le Directeur des Etudes accompagné de 10 petits séminaristes*). Le thème de cette rentrée scolaire est axé sur "*la tolérance, le vivre-ensemble et la cohésion sociale*" et il a été repris dans un sketch interprété par des élèves. Comme c'est l'usage au Burkina (*pays où la notion de laïcité est inconnue*) les Autorités religieuses et coutumières ont ensuite prodigué des

bénédictions pour une rentrée scolaire apaisée et une année prometteuse de réussite et de succès pour les acteurs éducatifs de la région. Depuis cette rentrée, les rues où se situent les établissements scolaires sont très animées le matin, le midi et en fin d'après-midi. Le Burkina est un pays extrêmement jeune dont la population est en constante progression (*9,5 millions lors de mon premier séjour, il y a 30 ans - 22 millions en 2023 - 31 millions estimés pour 2035*).

En raison des attaques terroristes et de la fermeture de milliers d'écoles dans les zones rurales, les villes ont dû faire face à un afflux de population et notamment de très nombreux scolaires.

Solidarité avec Dapaong, au Nord-Togo

Fin août, l'Orphelinat de l'Association "Vivre dans l'espérance" a été victime d'un incendie en pleine nuit. Heureusement, il n'y a pas eu de victime, mais d'importants dégâts au niveau des dortoirs. Créés par les Religieuses Hospitalières de St Amand-les-Eaux, l'hôpital d'enfants de Dapaong et l'Orphelinat sont très connus dans le diocèse de Cambrai et de très nombreux orphelins sont parrainés par des habitants de la région (*comme "mes jumeaux" Pierre et Paul*). Soeur Marie-Stella qui dirige cet orphelinat était récemment dans le Nord où elle est venue participer à l'ordination diaconale de l'un de ses orphelins, Richard (*ordination que j'ai pu suivre en direct grâce à "Cathocambrai" !*). Elle a pu faire le point de la situation dans laquelle se trouve l'Orphelinat et lancer un appel à la générosité. Son appel a été largement entendu et d'après les échos que j'ai pu avoir, plusieurs containers seraient prêts à être acheminés au Togo. Dieu soit loué !

Je termine cette lettre d'information en vous redisant ma profonde amitié fraternelle et en vous souhaitant un bon mois missionnaire.

Abbé Hervé

Nouvelles de Dédougou n°27